

La liste des témoignages que nous venons de produire est assez longue et assez importante pour nous convaincre que l'Encyclopédie Appleton n'a pas donné aux catholiques américains la grande satisfaction dont une vaine réclame se plaisait à lui donner le crédit.

On a signalé vaillamment les faussetés des articles sur la religion catholique et la preuve que ce n'a pas été peine inutile, c'est que les éloquentes et solides protestations que nous avons en partie signalées, ont fait comprendre aux éditeurs qu'une douzaine de millions de catholiques avaient un droit sacré au respect de leurs croyances et qu'il fallait compter avec eux.

Cependant, s'il faut en croire la lettre que la Société Appleton vient d'adresser au Père J. J. Wynne, la société aurait été disposée à une revision des articles incriminées de manière à donner satisfaction aux justes revendications des catholiques.

A ce sujet, le *Messenger* disait dans sa dernière livraison « The following letter (la lettre de la société Appleton—28 août) « speaks for itself and does honor to the writer and his associates who are sincere and earnest in their efforts to have the catholic topics in their Cyclopedia treated accurately ».

Ceci ne change rien à l'ouvrage tel qu'il a été livré au public : la situation objectivement reste la même.

---

L. M.